

PULLITAS Viene pág. 1

tralladoras desde la Legación de Nicaragua hasta su casa en el Barrio Otoya.

¿Cuánto se habrá ganado Chale Lara con los festejos a Somoza?

Bueno, esta es una pregunta inocente.

En el Colegio de Señoritas se recibió a Somoza con discursos líricos, versos y cuadros vivos. Se puso a las inocentes colegialas a recitar las mejores poesías centroamericanas. De Nicaragua se escogió a Darío, de Costa Rica a Albertazzi con su imprescindible "Limpiabotas". A las muchachas las conmueve mucho aquello del limpiabotas que se muere dispuesto a seguir limpiando zapatos en la otra vida.

Quien escogería el soneto de Albertazzi y con qué criterio?

Bueno, El Limpiabotas de Albertazzi no es menos que "A mi padre" de Juan de Dios Peza con aquello de:

"Halla quien odia la maldad y el vicio un talamo de rosas en la muerte".

La lucha p...

Viene de la Pág. 1

desto como militar, te lo pue de decir este paso del Ebro que ha sido considerado por grandes estrategas modernos extranjeros, como una gran operación militar. Hay que tomar en cuenta que el armamento enemigo era mil veces superior al nuestro; que los aviones de bombardeo destruían incesantemente nuestros puentes. Una de las cosas más asombrosas fué el trabajo de los pontoneros del Ebro. De día el enemigo destruía los puentes con sus incansables bombardeos de los aviones italianos y alemanes, pero de noche los pontoneros construían puentes que aparecían por la mañana como cosa de magia.

Después vienen tantos acontecimientos...

Llubere se queda callado. Parece que está mirando en su interior las imágenes que dejaron tantos heroicos hechos de armas tantos compañeros desaparecidos.

—¿Cómo no quedé allí abonando los viñedos del valle del Ebro?—se pregunta a sí mismo.

—Y tu estado de ánimo con pañero Llubere? Estás desilusionado o pesimista por la derrota?

—Ahora más que nunca precisa luchar—nos responde—La democracia está en peligro en el mundo y hay que defenderla con todas las fuerzas de que somos capaces. Desilusionado? Me parece q' me están hablando en términos de novela rosa. ¿Desilusionado de qué? Es lógico que los imperialistas agudicen su defensa del régimen y es lógico que también agudicemos nuestro ataque.

—¿Y de Braña que sabes?

Llubere saca unas cartas de Braña que trae en el bolsillo y nos las da. Reconocemos la letra del viejo y noble compañero. Braña está en un campo de concentración de los Pirineos Orientales. Habla en sus cartas con nostalgia de Costa Rica en donde tiene sus hijos y su compañera. Un día gentes con poder arrancaron a este hombre bueno de su hogar y lo echaron de esta tierra que él quería como su propia patria. Poco tiempo después de llegado a España estalló la guerra. Ya tiene seis años de estar lejos de los suyos. Pensamos que algunos de los que tuvieron que ver en este acto hablan de que nosotros queremos la disolución de la familia.

Nos despedimos de Llubere. —Lo que precisa ahora es ayudar a los refugiados—nos dice.

SOMOZA Y GA...

VIENE DE LA 1a Página—

dos, no obstante el carácter del acto, tuvo el atrevimiento de declarar que el Dr. Calderón Guardia sería el próximo Presidente de Costa Rica. Nosotros quisiéramos saber, en primer lugar, cuál costarricense les ha pedido a estos dos señores sus opiniones sobre el posible desenlace de la actual contienda política nacional. Y en el dado caso de que hubiera alguna o algunas personas que necesitan consejos de extranjeros de la talla de los mencionados para decidir de su actitud política, nosotros quisiéramos también saber, con qué derecho los señores Rivas y Somoza externan opiniones que, aunque le hubieran sido solicitadas no debían darse a la publicidad porque así lo exige la más elemental discreción y porque así lo exigen también la Constitución y las leyes de la República que reservan para los costarricenses el derecho de escoger a su gobernante.

Ahora resulta, que en virtud de una ley absurda los costarricenses estamos imposibilitados, dentro de nuestro propio territorio y en la propia prensa nacional, para hacer la menor crítica a los gobiernos dictatoriales de Centro América. Y en cambio, la prensa centroamericana se ocupa constantemente de nosotros sin que se plantee contra ella la menor reclamación y un periodista y un Presidente extranjeros vienen a nuestro propio país, del que en mala hora han sido declarados huéspedes, a emitir, sin el menor recato, opiniones que nadie les ha pedido, sobre cuestiones que sólo los costarricenses tenemos que decidir. Pero hay algo más. Tanto Gabry Riva como el Presidente Somoza parecen haber traído la consigna de abogar por la candidatura del Dr. Calderón Guardia y nosotros que conocemos perfectamente la ineptitud que caracteriza a este señor candidato tenemos derecho a temer que su candidatura sea un aspecto de la política centroamericanista que ha originado el trágico del General Somoza. ¿Entrará la presunta presidencia del Dr. Calderón Guardia en los planes de los dictadores centroamericanos?

¿O será simplemente un abuso de confianza de estos dos señores la tal recomendación de la candidatura del Dr.? No lo sabemos. Lo que sí sabemos, es que los costarricenses dignos no estamos dispuestos ni a aceptar imposiciones de los poderes públicos ni a aceptar consejos de extranjeros non-gratos.

Cien mil colones

VIENE DE LA 1a Página—

nicipales en las barras, levantan la sesión, apagan las luces y simularon que se marchaban. Cuando los empleados municipales y algunas otras personas que estaban también en las barras, se marcharon engañados por la maniobra, encendieron las luces, hicieron sesión y resolvieron nombrar a Chale Lara árbitro en la reclamación de Jiménez Ortiz. Pasaron en esa forma por encima de las ordenanzas municipales, por encima del Código de Procedimientos Civiles en lo que se relacione con arbitraje, y sobre todo, por encima de los intereses de la comunidad limonense.

Comprenderán nuestros lectores que la maniobra que dejamos relatada equivale a darle ganado su pleito a Jiménez Ortiz. Chale Lara es gran amigo de éste, fue quien le ayudó en San José, como Intendente Municipal a ganarse enormes sumas de dinero con los famosos contratos de cordón y caño. Por lo tanto, de esta vez también le ayudará.

Pero hay todavía algo más grave: se dice en Limón que

INSISTIMOS ...

VIENE DE LA 1a Página—

como país, que la United Fruit Co. anduviera de por medio en este negocio, interesada en habilitar tierras que se dice que son inmejorables para el cultivo del banano. Y decimos que tampoco nos importaría eso, por que en tal caso no seríamos nosotros los que decidiríamos si Nicaragua hace o no concesiones y da contratos a la United para poner en producción las márgenes del San Juan. Sería el propio Gobierno de Nicaragua el responsable de eso, y correspondería fundamentalmente al pueblo hermano del Norte, actuar frente a tales posibles concesiones y tales posibles contratos entre su gobierno y la compañía frutera. Sin embargo, conviene señalar que nuestra posición ante el problema planteado cambiaría si se pidiera nuestra cooperación económica para la obra que se pretende realizar. Pero según entendemos, el proyecto que Somoza trae a consideración de nuestro gobierno no contempla nuestra cooperación económica. El Gobierno de Washington ha facilitado un empréstito al gobierno nicaragüense, para que éste canalice el río San Juan y habilite las tierras de pertenencia de Somoza y que posiblemente éste piense enajenar a la United.

De lo dicho hasta aquí pareciera desprenderse que para nosotros no tiene importancia alguna el dragado del San Juan. Que se trata de una cuestión que debe interesar única y exclusivamente al gobierno y al pueblo de Nicaragua y que a nosotros se nos ha tomado en cuenta, únicamente, porque Somoza necesita de nuestra aquiescencia para hacer uso de las aguas del río San Juan. Pero las cosas no son así. Si lo fueran, Somoza no hubiera arriesgado el mal recibimiento de nuestro pueblo al venir a hacernos una visita. Se hubiera limitado a man-

dar a su Canciller Cordero Reyes. Lo que pasa es que el asunto, aparentemente sencillo tiene mar de fondo. ¿En dónde está pues la médula del problema?

El problema está en que Somoza pretende dragar el San Juan, no por su más importante desembocadura, el Colorado—que pertenece íntegramente a Costa Rica—sino por el otro brazo, el San Juanillo. De ser así, el dragado determinaría la pérdida para el brazo del Colorado de la casi totalidad de sus aguas y en consecuencia, la inutilización para el país de las tierras que hoy habilita ese brazo del río, por el cual discurren, como todo el mundo lo sabe, la mayor parte de las aguas del San Juan.

¿Cuál debe ser en este caso la actitud de nuestro Gobierno? Nosotros pensamos que debe exigir que el dragado se opere por el brazo del Colorado, habilitando así en mucho mejor forma las márgenes del mismo, y dando el primer paso en el camino de la canalización de las lagunas del Tortuguero. Porque posteriormente nosotros podríamos emprender esta magna obra, uniendo el brazo del Colorado con la bahía de Moín, con lo que se coronaría un ideal de todos los costarricenses progresivos.

Conviene agregar que lo dicho no establece que nuestro Gobierno debe llegar en ningún caso, a dar visos de legalidad al tratado Bryan—Chamorro, que nosotros siempre hemos repudiado porque fué firmado a espaldas de Costa Rica no obstante que se hacían en él concesiones al Gobierno Americano a base de derechos territoriales costarricenses. Tampoco contemplamos en este análisis las posibles nuevas concesiones que Somoza se haya comprometido a otorgar al Departamento de Estado. Sobre ese aspecto del problema escribiremos, con conocimiento de causa, en el próximo número de "Trabajo"

Mas en serio que en broma

60 mil colones en sólo champán en el pic-nic del Nacional

Lo del jamón y otras cosas eminentes servicios que don Raúl ha prestado al Mikado en este país. La gente de la galería que no distingue bien las cintas amarillas, verdes y rojas de las cruces y medallas que ostentaban los caballeros condecorados por Ubico, el difunto Gómez, el difunto Le Guis, el difunto Machado y por Hitler, Mussolini, etc, creían que llevaban en el pecho unas lapas.

Algunos de estos ilustres personajes bailaron suelto, con todo y medallas como a las 3 de la mañana. Las 3 de la mañana es una hora de poner a hacer locuras hasta a la gente condecorada por sus "grandes méritos". Sólo Calderón Guardia no quiso bailar suelto. No sabemos si fué por no hacer el ridículo o porque no sabe. Algunos lo elogiaron mucho por esta muestra de cordura y dijeron que esperaban que cuando fuera Presidente nunca se pondría a bailar suelto.

Lo del pic-nic en el Nacional lo decimos porque muchas familias para no perder el campo que ocupaban en las butacas, se hacían traer por el padre o el novio de la niña, los platos al regazo. El elegante padre o el elegante esposo o el elegante novio que llevaba a cabo este cometido, parecía llevando platos y vestido de frac. Y las damas extendían sobre su traje una servilleta de papel o el pañuelo del esposo y se comían su poisson a la finifina o su omelette a la puñanesa allí mismo, como si hubiera estado sentados en el verde césped de un campo o a orilla del estanque en Ojo de Agua.

Y todos se bebieron 36 mil colones de champán, mientras el pueblo no puede ya ni e-

Pues dicho y hecho. Como se sabía que la comedera y la bebedera iban a ser libres, en el Nacional, no se quedó persona con pretensiones a pertenecer a nuestra "aristocracia", que no solicitara invitación si el Gobierno la había olvidado. Algunos individuos de sangre azul dicen ellos que auténtica, fueron rayados por la mano de don León, por no haber sido partidarios.

El desfile estuvo muy bien y en él tomaron parte gente de todas las razas. Alfonso Acosta que es arrio puro, debe haber estado muy a disgusto allí.

Las damas lucían los más raros tatusos que les lucían mucho a algunas y los caballeros se presentaron con condecoraciones pectorales, condecoraciones del lado del corazón y condecoraciones por doquier. Raúl Gurdian llevaba una hasta en el pescuezo, muy curiosa por cierto. Dicen que se la dieron en el Japón por los

Todas las Secciones del país deben mandar delegaciones al Homenaje al Dr. Moreno Cañas

El programa de los mencionados actos es el siguiente:

- 1—A las 8:30 en la Iglesia Metropolitana, Misa Solemne. En el atrio llevarán la palabra los Licenciados Carlos Ma. Jiménez y don Mateo Fournier.
- 2—A las 9:30. Desfile hacia el Cementerio General precedido por los familiares, Colegio de Señoritas y el Seminario, Delegaciones de las Facultades, Colegios, Escuelas y público en general portando ofrendas florales.
- 3—En el Cementerio harán uso de la palabra los señores: Julio César Ovares, Gonzalo Facio Segreda, Manuel Mora y Eduardo Hutt.
- 4—A las 4 p. m. bautizo por la Municipalidad con el nombre de Calle Moreno Cañas, a la calle 21 Sur. Discurso del Sr. Presidente Municipal don Gonzalo Pinto. Colocación de placas alusivas. A las 8 de la noche asamblea fúnebre en el Colegio de Señoritas.

LAS FANFARRONADAS DE GABRY RIVAS

Nuestra posición clara y definida frente a la visita del General Somoza a Costa Rica, ha sido la de no crear dificultades al Gobierno. Sin embargo, los discursos que diariamente ha estado echando por radio el periodista Gabry Rivas nos obligan a hacer una rectificación de los conceptos por él emitidos, a fin de impedir que se engañe al país y que se engañe a los demás países de América, sobre la forma en que nuestro pueblo, amante de la libertad y de la democracia, ha recibido al gobernante de Nicaragua.

Según este señor Rivas, nuestro país, ha tributado un recibimiento apoteósico a Somoza. Miles de miles de ciudadanos lo han aclamado en todos los lugares a que ha asistido y las muchedumbres se han desbordado de entusiasmo en cuanto aparece el General Somoza. Quienes hayan escuchado las transmisiones de Gabry Rivas, se imaginaron que nuestro país ha tributado un recibimiento entusiasta y cálido a nuestro visitante. Pero nosotros estamos en la obligación de aclarar que esto no ha sucedido así. Lo dicho por este señor no es más que el

producto de la exageración de brochista. Los miles de miles El país ha dado efectivamente, una muestra de cultura como lo dijo el Presidente Cortés. Entusiasmo solo lo han demostrado los brochistas deseosos de quedar bien con cuanto titer con poder se les presenta y de beber y comer bien y gratis en los banquetes. Es lo que se refiere a las personas que se han asomado a las calles a ver pasar a Somoza, exagera Gabry Rivas. Ha estado muy lejos la cantidad de personas de alcanzar las cifras astronómicas de que habla este señor, ni la gente ha ido con la intención de homenajear al general Somoza. Tanto se ha dicho en Costa Rica de su excelencia, que su llegada no ha podido menos que despertar curiosidad; el público ha querido conocerle la cara al importante huésped. Este es el único motivo de que se haya agrupado alguna gente en las calles a verlo pasar, general Somoza.

Próximamente Reuniones

ALIANZA DEMOCRÁTICA NACIONAL EN EL CANTON DE PARAISO

Hoy sábado a las seis y media en el local que ocupaba el Club Ricardista.

Harán uso de la palabra los siguientes oradores:

- Diputado don Roberto Quirós.
- Diputado don Manuel Mora V.
- Lic. don Fernando Brenes.
- Profesora doña Corina Rodríguez de Odín
- Don Arnoldo Ferreto.

EN LA CIUDAD DE SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Mañana, domingo 20 del corriente, a las 2 de la tarde, en el local que ocupaba el Club Ricardista, en la esquina Nor-Oeste de la Iglesia.

Harán uso de la palabra los siguientes oradores:

- Lic. don Eitel Soley,
- Dip. don Manuel Mora V.
- Profesora doña Corina Rodríguez de Odín
- Don Arnoldo Ferreto S.

LUNES 21 DE AGOSTO: REUNION EN EL BARRIO LUJAN, A LAS SIETE Y MEDIA de la noche.

MARTES 22 DE AGOSTO: REUNION EN EL BARRIO MEXICO A LAS SIETE Y MEDIA de la noche.

JUEVES 24 DE AGOSTO: REUNION EN LA URUCA A LAS SIETE de la noche.

VIERNES 25 DE AGOSTO: REUNION EN ASERRI A LAS SIETE de la noche.

Los miembros del Comité Pro-Monumento Moreno Cañas invitan a Ud. a honrar con su presencia los distintos actos que se llevarán a cabo como homenaje póstumo en el primer aniversario de la trágica desaparición de los eminentes facultativos.

un regidor manifestó que si el Gobernador vetaba lo acordado por el Municipio, el Gobernador caería de su puesto. Tal afirmación parece indicar que hay grandes influencias empujadas en poner en las bolsas

del señor Jiménez Ortiz los cien mil colones aludidos. Denunciamos la maniobra y pedimos al Presidente de la República que intervenga en este caso en defensa de los intereses del pueblo limonense.